



REPORTE DE TESIS.

**“EFECTOS SECUNDARIOS DEL IMPLANTE SUBDERMICO EN
USUARIAS DE BARRIO CUERNAVACA, FRONTERA
COMALAPA, 2021”.**

LICENCIATURA EN ENFERMERIA

PRESENTA

**JENNY CITLALI DE LEON PEREZ
LORENA MARISELA VAZQUEZ GOMEZ.**

FRONTERA COMALAPA CHIAPAS

03 DE FEBRERO DEL 2021.

CAPITULO 1: PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

EFFECTOS SECUNDARIOS DEL IMPLANTE SUBDERMICO EN

USUARIAS DEL BARRIO CUERNAVACA, FRONTERA

COMALAPA.

1.1 DESCRIPCION DEL PROBLEMA

El implante subdermico hormonal es una de los principales métodos de planificación familiar para la prevención de embarazos no deseados, esto se logra a través de métodos anticonceptivos para lograr de una manera el bienestar de las pacientes y al mismo tiempo apoyando a la salud y el desarrollo de las pacientes. (IMSS)

En el IMSS se llevó a cabo un estudio de valoración clínica con el implante de etonogestrel. Se incluyeron 417 mujeres sanas; se encontró que el efecto secundario más frecuente son las alteraciones del sangrado menstrual en 79 %, cefalea 63.1 %, náuseas 44.7 %, mareos 36.8 %, otros efectos 44.7 %, 11 y en 85 usuarias de implante subdérmico se demostraron alteraciones del patrón menstrual. En 24.7 % se presentaron sangrados infrecuentes, en 11.8 % sangrados frecuentes, prolongados en 7 %, y amenorrea en 10.6 %. Otros estudios demuestran que uno de los efectos de los hormonales combinados es disminuir la cantidad del sangrado menstrual por atrofia endometrial, benéfica en pacientes con poli menorrea y endometriosis, disminuyendo en forma importante el dolor. La aplicación del implante fue fácil en el 95% de los casos, ocasionando molestias leves en sólo el 16%. La tasa de continuación con el implante fue de 88%, las causas más frecuentes de discontinuación fueron: alteraciones en el patrón de sangrado (79%), cefalea (63.1%), náusea (44.7%), mareo (36.8) y cambios del estado de ánimo (44.7%), estos porcentajes obedecen a que las usuarias más de una razón de abandono. se observó un incremento del peso en la mayoría de las

usuarias en promedio de 1.8kg. no se reportaron fallas del método. (Soc, 2008)

Según Espinaco, m. et al (2014). En su estudio titulado “anticoncepción mediante el uso del implante subcutáneo. Cuatro años de experiencia y su repercusión en la mejora de la calidad de vida en mujeres en situación de exclusión social, España; 2014” tuvo como objetivo analizar la experiencia de cuatro años de colocación de implantes subcutáneos anticonceptivos en mujeres en edad fértil de entre 15 y 44 años de la población del barrio del vacié - Sevilla. Material y método. Se realizó un estudio observacional y retrospectivo con una muestra de 269 implantes anticonceptivos colocados a mujeres de entre 15 y 44 años, en el periodo 2010-2013. La recogida de datos relacionados se efectuó en las revisiones, quedando anotados en el registro de inserción/retirada dispuesto al efecto. Resultados. La media de edad de las participantes fue de 27.03 años. Se cuantificó una media de abortos de 0.68% y 0.51% de uso de anticoncepción de urgencias. En relación al motivo para la elección de este tipo de anticonceptivo, el 34.20% lo eligió por dificultad en el cumplimiento de otros métodos, el 13.40% por intolerancia y el 52.40% por bajos recursos económicos. Respecto a la retirada del dispositivo un 3.65% solicitó su retirada antes de los tres años, de estas, un 62% alegó intolerancia al patrón de sangrado y un 34.20% deseo de un nuevo embarazo. La continuidad en el empleo del método fue del 96.35%, la tolerabilidad del 97.50%; el 100% de las mujeres del estudio lo calificó como un método efectivo y el 84.32% lo puntuó como sobresaliente. Conclusiones: se ha alcanzado un resultado excelente y similar al de otros estudios. Al 90% de las mujeres se les ha insertado un nuevo implante en el momento de retirarle el caducado.

El implante hormonal subdérmico en la actualidad es un método muy utilizado por mujeres fértiles como la mejor opción de planificación, es por eso que el interés de buscar y encontrar los efectos secundarios de este tipo de método anticonceptivo ya que cada vez más es usado con más frecuencia.

En nuestras investigaciones realizadas citadas anteriormente encontramos datos estadísticos con mucha prevalencia en efectos secundarios del implante hormonal subdérmico como: cefalea, amenorrea, sangrado irregular, acné, aumento de peso corporal, dolor pélvico, mareos, náuseas, cambios de humor, fatiga, mastalgia.

.

1.2 FORMULACION DEL PROBLEMA.

- 1.- ¿Cuáles son los efectos adversos que manifiestan usuarias del implante subdérmico?
- 2.- ¿Causas de abandono del implante subdérmico utilizado como método anticonceptivo por las pacientes atendidas?
- 3.- ¿cuáles son síntomas más frecuentes después del proceso de colocación del implante subdérmico?
- 4.- ¿cuál es el efecto secundario menos frecuente en usuarias del barrio Cuernavaca?

1.3 OBJETIVOS

1.3.1 Objetivo general.

- ✚ Conocer los signos y síntomas del implante hormonal subdérmico en usuarias del Barrio Cuernavaca, Frontera Comalapa.
- ✚ Determinar la frecuencia de efectos adversos en las usuarias del implante subdérmico.

1.3.2 Objetivos específicos.

- ✚ Identificar el número de pacientes que padecen los síntomas.
- ✚ Establecer el síntoma más frecuente asociados al implante hormonal subdérmico.
- ✚ Determinar el número de pacientes que no tuvieron reacciones secundarias a causa del implante.
- ✚ Definir los signos y síntomas asociados al implante hormonal subdérmico de acuerdo a nuestra población en investigación.

1.4 HIPÓTESIS

- ♥ A mayor método de planificación por medio de anticonceptivos, menor es el embarazo no deseado en barrio Cuernavaca.
- ♥ A menor cuidado del implante subdérmico, mayor riesgo de obesidad.
- ♥ A mayor identificación de los efectos secundarios del implante subdérmico, mayor elección del método anticonceptivo.

1.5 JUSTIFICACIÓN DEL TEMA

La tasa de embarazos no deseados en todo el mundo es muy alta, por lo que esto representa una problemática que ha hecho crear nuevas metodologías anticonceptivas en el barrio cuernavaca.

Los implantes hormonales subdérmicos constituyen uno de los más grandes avances en métodos de planificación y son probados en diferentes países en todo el mundo.

Es por eso que este trabajo busca encontrar la prevalencia en las pacientes con implante hormonal subdérmico que presenta una característica o evento que determine cuantas personas de nuestra población en investigación padecen algún tipo de efecto adverso o personas que puedan presentar signos y síntomas asociados al implante hormonal subdérmico.

Por otra parte nos enfocamos en este tema de los efectos secundarios del implante hormonal subdérmico porque nos permite descubrir e identificar los signos y síntomas y la frecuencia poblacional durante este método de planificación familiar.

Por lo que esta investigación busca fomentar la utilización de esta metodología, lo cual puede ser muy factible por la accebilidad a las pacientes ya que pueden tener una disposición de una atención integral y organizada en el centro de salud donde serán atendidas

Por lo que esto fortalecerá la planificación familiar y conocerán los afectos adversos que provocan los implantes hormonales subdérmicos en esta población, para que las pacientes queden satisfechas con el servicio otorgado durante su estancia en el centro de salud, para orientar a pacientes futuras cuando les toque elegir un método de planificación.

Conoceremos los efectos adversos o secundarios que puede generar durante la utilización de este método, como reacciones alérgicas, descontrol hormonal y diferentes patologías que pueden desencadenarse por el uso de este método, ya que no sabemos cómo reaccionara la paciente con el implante.

Se buscara identificar cuáles son las complicaciones que pueda generar y con qué frecuencia padece los síntomas a causa del uso del implante.

Así también conocer efectos adversos de cualquier respuesta nociva y no intencionada a un medicamento y a cualquier otra dosis que se apliquen en el ser humano para prevención y medida que se toman para proteger, preservar, diagnosticar y tratar las enfermedades o para la restauración de funciones fisiológicas.

El Implante subdérmico es un método anticonceptivo que actualmente está siendo utilizado por la mayoría de mujeres en edad fértil, debido a su alta eficacia, comodidad y la fácil accesibilidad al mismo, así también es muy seguro en la prevención de embarazos no planificados, mientras se produce la liberación del Etonogestrel, provocan cambios en el moco cervical haciendo que se vuelvan más viscoso impidiendo que los espermatozoides lleguen a encontrarse con el ovulo, también inhibe la ovulación produciendo la anticoncepción.

Es necesario realizar esta investigación porque así podremos verificar quienes tienen efectos secundarios, ya que en el cuerpo de algunas mujeres este método es rechazado y ellas piensan que es natural es por eso que en esta información que obtendremos nos daremos cuenta cuales son los efectos relacionados con el retiro del implante ya que mayormente son por signos y síntomas.

Este tema que elegimos sobre el método anticonceptivo hormonal subdermico nos llamó la atención porque este método anticonceptivo está

diseñado para ser utilizado de forma prolongada, sin necesidad de cambiarlo en 3 ó 5 años. Durante todo este tiempo sigue ofreciendo una protección del 99% frente al embarazo y Una vez retirado el implante, el efecto anticonceptivo desaparece. Por tanto, los ciclos ovulatorios se reanudan de forma normal.

Es muy útil que nosotros como estudiantes de la salud tengamos esta información que nos brindara ciertos conocimientos y así poder promocionar sus signos y sus síntomas e identificar algún otro tipo de reacciones adversas que esté afectando a las usuarias del barrio Cuernavaca, efectos que aún no sabemos si existen más de lo que nosotros conocemos y para que ellas al momento de elegir opten por esta opción o por otro tipo de método.

Nuestra investigación es muy significativo porque al hablar del implante subdermico es para que las usuarias sepan lo importante de tomar conciencia sobre los efectos que trae al colocarse el implante.

Las usuarias del barrio Cuernavaca deben conocer la cabalidad del del método del implante ya que en la actualidad muchos adolescentes llevan una vida sexual activa, valiéndose de la amplia gama de métodos que existen en el mercado, los cuales no son tan confiables.